
Задание ЕГЭ № 14
Правописание наречий, 

производных предлогов, союзов 
и их отличие от других частей 

речи



I правописание производных 
предлогов

• Следует различать производные 
предлоги и другие самостоятельные 
части речи, которые в современном 
русском языке являются 
функциональными омонимами.



Производные предлоги Имя сущ. с предлогом
В   ТЕЧЕНИЕ 
Производный предлог пишется в два 
слова с конечным Е, имеет значение 
временной протяжённости, отвечает на 
вопросы КАК ДОЛГО? КОГДА? Идущее 
за ним существительное имеет 
значение времени.
В течение всего года усердно 
занимался.
В течение лета много занимался.

В  ТЕЧЕНИИ (П.п.) ;  В  ТЕЧЕНИЕ (В.п.)
Между предлогом и сущ. можно 
поставить прилагательное или 
причастие. Как правило речь идёт о 
воде или болезни.

В (быстром) течении реки много 
поворотов.
Неожиданные изменения произошли в 
(пристально изучаемом) течении 
болезни.
Мы вошли в (быстрое) течение реки.

В  ПРОДОЛЖЕНИЕ
Производный предлог пишется в два 
слова с конечным Е, имеет значение 
временной протяжённости, отвечает на 
вопросы КАК ДОЛГО? КОГДА? Идущее 
за ним существительное имеет 
значение времени.
В продолжение месяца 
ремонтировали дом

В ПРОДОЛЖЕНИИ (П.п.)
В  ПРОДОЛЖЕНИЕ (В.п.)
Между предлогом и сущ. можно 
поставить прилагательное или 
причастие. Как правило речь идёт  
книге, фильме
Новые персонажи появились в 
(долгожданном) продолжении 
романа. 
В продолжение романа ввели новых 
персонажей.



Производные предлоги Имя сущ. с предлогом
ВСЛЕДСТВИЕ  (= ИЗ-ЗА)
Пишется в одно слово с конечным Е, 
имеет значение из-за, указывает на 
причину, отвечает на вопрос 
ПОЧЕМУ?
Вследствие болезни остался дома

Запомнить!
Не путать этот предлог с наречием 
ВПОСЛЕДСТВИИ (=потом)
Впоследствии я не раз вспоминал об 
этом.

В  СЛЕДСТВИЕ (В.п.)
В СЛЕДСТВИИ  (П.п.)
Между предлогом и сущ. можно 
поставить прилагательное или 
причастие. 
В (нашумевшем) следствии по 
делу о хищении много новых 
фактов.
В следствие по делу вкралась 
ошибка.

НАВСТРЕЧУ (=К)
Пишется в одно слово , имеет 
значение « в сторону», можно 
заменить «К»
Навстречу мне идёт директор 
школы. (ко мне)

НА  ВСТРЕЧУ  С 
Между предлогом и сущ. можно 
поставить прилагательное или 
причастие, при этом сущ. ВСТРЕЧА 
обязательно должно быть с 
предлогом «с»
Я решил пойти на  
(запланированную) встречу с 
друзьями.



Производные предлоги Имя сущ. с предлогом
ВВИДУ (=ИЗ-ЗА)
Пишется в одно слово, его можно 
заменить «из-за», имеет значение 
причины
Ввиду дождя экскурсия не 
состоялась.

Запомнить!
Отличай ВВИДУ от производного 
предлога В  ВИДЕ, который имеет 
значение КАК, ПОДОБНО
Ей подарили брошь в виде бабочки.
Разрешили дописать работу в виде 
исключения.

ИМЕТЬ В  ВИДУ
Устойчивое сочетание со значением 
«знать об этом, принимать во 
внимание»
Он имел в виду, что завтра они могут 
уже не учиться.

НАСЧЁТ (=О)
Пишется слитно, имеет значение 
«О»
Мы договорились насчёт работы.

НА  СЧЁТ
Между предлогом и сущ. можно 
поставить прилагательное или 
причастие. 
Деньги на (всем известный)  счёт 
Фонда мира поступили.



Производные предлоги Имя сущ. с предлогом
НАПОДОБИЕ  (= ВРОДЕ,КАК, 
ПОХОЖЕ)
Пишется в одно слово
Мы соорудили что-то наподобие 
шалаша.

НА  ПОДОБИЕ
Пишется в два слова, если речь идёт 
о геометрическом термине
На уроке математики мы решали 
задачи на подобие треугольников.

В  ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
Пишется в два слова с конечным Е, 
когда имеет значение «завершая, в 
итоге, под конец»
В заключение своего доклада 
хочется подытожить сказанное

В ЗАКЛЮЧЕНИИ (П.п.)
Между предлогом и сущ. можно 
поставить прилагательное или 
причастие. 
Отказ в (необходимом) 
заключении трудового договора.
В (строгом) заключении он пробыл 
шесть лет.



Производный предлог Деепричастие 

НЕСМОТРЯ  НА
НЕВЗИРАЯ  НА
Состоят из двух слов, имеют 
значение уступки, можно заменить 
«хотя, вопреки чему-то»

Пошли в город, несмотря на дождь.
Сел делать уроки, несмотря на 
усталость.

НЕ смотря
НЕ  взирая
Можно заменить деепричастием «не  
глядя», относиться к глаголу, 
обозначает добавочное действие и 
отвечает на вопросы КАК? ЧТО 
ДЕЛАЯ?

Шёл, не смотря на прохожих, и 
думал о своём.



Запомнить 
правописание предлогов

Слитно Раздельно Через дефис 

Вследствие (из-за)
Ввиду (из-за)
Навстречу (=к)
Наподобие (=как)
Вслед (за)
Посередине 
Вблизи (У)
Позади (за)
Вместо
Напротив (у, перед)
Накануне (перед)

В течение
В продолжение
На протяжении
В виде
За счёт (благодаря)
В  связи  с 
В  отличие  от
В заключение
Несмотря  на
Невзирая  на
В силу
В целях

Из-за
Из-под
По-над
По-за 



II Правописание союзов и 
омонимичных частей речи

Союз Другая часть речи
ЧТОБЫ 
Бы нельзя убрать или переставить в 
другую часть предложения,
имеет значение цели, отвечает на 
вопрос ЗАЧЕМ?
Можно заменить составными 
союзами ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ, С  ТЕМ 
ЧТОБЫ
Я зашёл, чтобы пригласить тебя на 
праздник.

ЧТО  БЫ (местоимение с частицей)
БЫ можно убрать или переставить в 
другую часть предложения,
Местоимение ЧТО можно наполнить 
содержанием, заменить именем 
существительным
Я спросил, что бы мне ещё 
почитать.

ТОЖЕ,  ТАКЖЕ 
Же нельзя опустить или 
переставить, имеет значение «И»
Я тоже прочитал этот рассказ.

ТО ЖЕ (местоимение с частицей)
Частицу ЖЕ можно убрать или 
переставить.
Можно вставить частицу «САМОЕ».
Местоимение можно заменить 
местоимением «ЭТО»
Я писал то же сочинение, что и она 



Союз Другая часть речи
ТАК ЖЕ (наречие с частицей)
Частицу ЖЕ можно убрать или 
переставить.
После ТАК ЖЕ можно вставить 
слово«КАК».
Можно задать вопрос КАК?
Сегодня на улице так же ветрено,( 
как и вчера).

Запомнить: 
То же…, что
То же самое
Одно и то же

Точно так же, как
Всё  так  же
Всё  то  же

В  то  же  время
ЗАТО  (=НО)
Встретиться не удавалось, зато 
писали письма.

ЗА  ТО (предлог с местоимением)
Местоимение можно наполнить 
смыслом, заменить сущ. или прилаг.
Благодарю вас за то (любезное) 
приглашение 



Союз Другая часть речи
ПРИТОМ, ПРИЧЁМ 
Имеют присоединительное значение  
«к тому же, вместе с тем», 
привязывают придаточную часть 
СПП
Нам выдали новые пособия, причём 
очень быстро.

ПРИ  ТОМ, ПРИ  ЧЁМ (предлог с 
местоимением)
ПРИ  ЧЁМ пишется в вопросе или 
ответе:
При чём здесь Петров? -  Ни при 
чём.
ПРИ  ТОМ  пишется раздельно, если 
местоимение можно заменить 
прилаг.
При том доме есть пристрой.

ИТАК 
Употребляется в качестве вводного 
слова со значением 
«следовательно», «таким образом». 
В таком предложении содержится 
вывод, заключение.
Итак, образ Кутузова является 
символом мудрости.

И  ТАК (союз с наречием)
Мы устали  и  так замёрзли, что 
решили вернуться .
Союз связывает сказуемые, а 
наречие указывает на степень 
действия «замёрзли»



Союз Другая часть речи

ОТТОГО ЧТО (= потому что, так как)
Имеет значение причины, 
присоединяет придаточную часть 
СПП

Он опоздал,  оттого что  не успел на 
электричку

ОТ  ТОГО (местоимение с 
предлогом)
Легко заменяется существительным 
с предлогом

От  того, что он сделает, зависит его 
будущее (от поступка).

НЕСМОТРЯ  НА  ТО  ЧТО
Имеет значение ХОТЯ, всегда стоит 
в придаточной части СПП, имеет 
значение уступки

Несмотря на то что было холодно, 
пляжный сезон открылся 

НЕ  СМОТРЯ (деепричастие с 
частицей)
Имеет значение добавочного 
действия при глаголе, можно 
заменить «не глядя»
Он шёл по дороге, не смотря себе 
пол ноги.

НЕСМОТРЯ  НА (производный 
предлог)
Имеет значение «хотя», связывает 
две самостоятельные части речи

Купались в озере, несмотря на 
холодную погоду.


